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Новинки для здоровья
На прошлой неделе в Москве прошла 30-я Международ-

ная фармацевтическая форум-выставка «Аптека-2023».
Так, «Алтайский кедр» продемонстрировал на выставке 

фитопродукцию из целебных трав. Компания «Две линии» 
традиционно представила косметическую линейку с пан-
тогематогеном для ежедневного ухода за кожей лица, тела 
и волос. Один из крупнейших алтайских производителей 
полезной продукции «Витамин Продукт» презентовал на 
выставке широкий ассортимент новинок.

Научно-производственная агрофирма «Пчела и человек» 
удивила новинками на основе экстрактов собственного изго-
товления. Еще один участник коллективного стенда, компания 
«Простые Решения», презентовала новые витамины и масла.

Ресурс в дома
В ходе догазификации в 107 населенных пунктах более 

55 тыс. домов будут иметь техническую возможность 
подключения к газу.

В ноябре ввели в эксплуатацию распределительные сети 
в Павловском и Первомайском районах, а также в Новоал-
тайске.

Первый заместитель гендиректора – главный инженер 
компании «Газпром газораспределение Барнаул» Вячеслав 
Козлов отметил, что работы идут одновременно по всему 
региону, чтобы сетевой газ скорее пришел к потребителям.

Чтобы минимизировать разрушение дорожного полотна, 
строительство ведется методом горизонтально направлен-
ного бурения.

Ксения ШИРЯЕВА

Рубеж пройден
В Алтайском крае на 60% выполнили очистку лесосек 

преимущественно сжиганием порубочных остатков.
Так, общая площадь очищенных мест рубок в 2023 году 

составила 14 741 гектар: по Ленточным борам – 7856 гектаров; 
по Приобским – 5778 гектаров; по Салаирским и Предгорным 
лесным массивам – 1107 гектаров.

Более чем на 80% работы выполнены в Баевском, Пав-
ловском, Залесовском, Тогульском лесничествах. Добавим, 
что способы очистки мест рубок устанавливаются с учетом 
дальнейшего возобновления леса и рубки.

События на Украине
Об основных событиях 640-го дня специальной во-

енной операции России.
26 ноября средства ПВО уничтожили две украинские 

ракеты С-200 в воздухе над Азовским морем.
Российские войска на Южно-Донецком направлении 

отразили атаку ВСУ и улучшили положение по переднему 
краю.

Минобороны РФ сообщило о 24 сбитых украинских беспи-
лотниках над регионами Центральной России за сутки.

Средства ПВО за сутки сбили три самолета ВСУ: два Су-27 
в районах населенных пунктов Новорайск и Великая Алек-
сандровка Херсонской области, а также самолет МиГ-29 в 
районе населенного пункта Пятихатки Днепропетровской 
области.

Киев потерял за сутки порядка 450 военнослужащих и 
2 танка на разных направлениях.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости.

По велению сердца
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Много добра, мало зла
28 ноября отмечается Все-
мирный день сострадания. 
Инициатива по его проведе-
нию принадлежит индийскому 

поэту, журналисту и общественному 
деятелю Притиш Нанди.

Первый раз этот день отметили девять лет назад в 
Индии, в Мумбаи. В нем приняли участие Далай-лама 
XIV и многие граждане. День посвятили состраданию 
к любому живому существу на Земле. Главная цель 
праздника – уменьшить зло на планете.

Любая организация, которая занимается благотво-
рительностью автоматически имеет отношение к этому 
дню. В Алтайском крае работает порядка 50 известных 
благотворительных фондов. Одним из самых ярких 
является барнаульский приют для животных «Ласка». В 
нем содержатся 650 собак, около 200 кошек и 4 лошади.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ТРАНСПОРТ .

На все пять

В регионе реализуется индивидуальная програм-
ма социально-экономического развития, более поло-
вины средств из которой – 2,5 млрд рублей – до 2024 
года направят на поддержку бизнеса. В том числе на 
субсидии для возмещения части затрат, связанных с 
приобретением нового оборудования.

в крае сегодня в Барнауле

В утренние часы местами измо-
розь, туман. На дорогах 
местами гололедица.
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  ГЛАВНОЕ .

О повышении стоимости проезда в общественном транспорте 
Рубцовска объявили сначала частные пассажироперевозчики, а 
затем и муниципальное троллейбусное предприятие.

Первой ласточкой стал маршрут № 10. 
Обслуживающий его индивидуальный 
предприниматель с 20 ноября поднял 
цену сразу на пять рублей: с 30 до 35. Это 
вызвало предсказуемо негативную реак-
цию. Некоторые рубцовчане даже хотели 
отказаться от пользования данным марш-
рутом и выбирать альтернативные, хоть 
и менее удобные.

Но затем еще несколько пассажиропере-
возчиков проинформировали администра-
цию города о том, что и у них стоимость 
проезда составит 35 рублей. Такая цепная 
реакция не оставила надежд, что удастся 
сэкономить на проезде.

На минувшей неделе и троллейбусному 
предприятию города установлен новый регу-
лируемый тариф на перевозку пассажиров и 
багажа на троллейбусных маршрутах в разме-
ре 30 рублей вместо 26, начиная с 1 декабря.

Подорожают и проездные. По элек-
тронным транспортным картам для 
граждан тариф установлен в размере 
1300 рублей, для школьников – 600 руб-
лей, для студентов – 1200 рублей, на 
бумажных носителях для организаций –
1800 рублей.

Сами пассажироперевозчики счи-
тают повышение стоимости проезда 
вынужденной мерой. Среди основных 
причин называют рост цен на запчасти, 
горюче-смазочные материалы, ремонт и 
техническое обслуживание автобусов, а 
также увеличение минимального размера 
оплаты труда с 2024 года.

Кстати, в Барнауле и в автобусе, и в 
электротранспорте можно доехать за 
30 рублей. В Бийске проезд в автобусе 
стоит 28 рублей.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Виктор Томенко с многодетными семьями.

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко в преддве-
рии Дня матери встретился с многодетными семьями 
региона и вручил им медали ордена «Родительская слава».

Н�� �������
На прием к губернатору при-

гласили одну из первых в стране 
обладательниц звания «Мать-геро-
иня» Елену Китаеву и ее семью из 
ЗАТО Сибирский. Вместе с мужем 
Анатолием они воспитали 15 детей. 
Супруг – капитан запаса внутрен-
ней службы, а сейчас уже вышел 
на пенсию.

Елена встретила будущего 
мужа, когда была еще совсем 
девчонкой – на дискотеке. Около 
девяти месяцев пара встречалась, 
а затем решили пожениться. Как 
рассказал Анатолий, просить руку 
будущей жены пришлось по всем 
традициям – вместе с родителя-
ми он приехал свататься в дом 
невесты. И вот с тех пор супруги 
неразлучны.

В 19 лет Елена родила первого ре-
бенка – дочь Юлю. Последний ребе-
нок у многодетной мамы появился в 
43 года – тогда врачи за нее боялись 
больше, чем она сама.

Пока женщина занималась домаш-
ними делами и воспитанием детей, 
ее муж Анатолий работал. Супруги 
признались, что с финансами дела 
шли не всегда гладко, но из любой 
трудной ситуации они находили 
выход, потому что самое главное в 
семье – быть вместе и поддерживать 
друг друга несмотря ни на что.

– Мне повезло, что дети росли са-
мостоятельными. Я думаю, что их 

нужно к этому приучать. Уроки я 
с ними практически не готовила: 
делали домашние задания сами и 
занимались неплохо, – рассказывает 
Елена.

Большинство детей уже разъе-
хались, кто-то обзавелся семьей – у 
Елены и Анатолия уже 10 внуков. 
Собирается семья полным составом 
теперь редко, но стараются все празд-
ники проводить вместе.

– Мы с мужем уже на пенсии, 
свободного времени стало больше, 
отдыхаем. Муж любит с сыновья-
ми ходить на охоту, меня девчон-
ки в кино или кафе порой зовут, на 

дни рождения наши приезжают, 
поздравляют и дарят подарки. А во-
обще, мы живем все рядышком, вну-
ков иногда забираем, чтобы наши 
дети отдохнули, – отметила Елена.

Четверо из пятерых сыновей 
пошли по стопам отца – действую-
щие военнослужащие. Старший сын, 
майор Дмитрий Китаев, принима-
ет участие в специальной военной 
операции. Недавно о его подвиге 
рассказали на Первом канале. Рос-
сийский офицер не дал врагам про-
рвать оборону наших войск и спас 
жизни военнослужащих.

(Окончание на 3 стр.)

Бизнес 
стандарт

В торгово-промыш-
ленной палате Алтай-
ского кра я прошел 
семинар «Региональ-
ный инвестиционный 
стандарт». Участие в нем 
приняли члены палаты, 
представители деловых 
объединений, исполни-
тельных органов регио-
на, ресурсоснабжающих 
организаций.

Регинвестстандарт – си-
стема поддержки новых 
проектов, включающая 
пять инструментов для 
привлечения бизнеса: ин-
вестиционная декларация 
региона, агентство инвести-
ционного развития, инве-
стиционный комитет, свод 
инвестиционных правил, 
инвестиционная карта.

Представитель Агент-
ства инвестиционного раз-
вития Валентин Хожаев 
рассказал о подходах к 
сопровождению инвести-
ционных проектов.

Исполнительный ди-
ректор краевого отделе-
ния «Деловой России» 
Сергей Стопорев пред-
ставил информацию о 
деятельности региональ-
ной инвестиционной 
группы.

Дмитрий СЕРДОВ

  АКТУАЛЬНО .

Малышев-младший.

С песнями и танцами чествовали мам. Семья Сергиенко.
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В Управлении ветеринарии 
Алтайского края подвели 
итоги работы за девять 
месяцев текущего года.

Требуются кадры
Территория нашего края в 

сравнении с другими сибир-
скими регионами значительно 
больше граничит с Республикой 
Казахстан, где постоянно реги-
стрируются заразные болезни 
животных, в том числе ящур, 
нодулярный дерматит, бруцел-
лез. Поэтому существует угроза 
заноса заразных болезней жи-
вотных в Алтайский край.

Актуальными для ветеринар-
ной службы остаются и вопросы 
укрепления материально-тех-
нической базы учреждений, 
кадрового обеспечения службы, 
а также повышение престижа и 
значимости ветеринарной про-
фессии.

Начальник Управления ве-
теринарии Алтайского края 
Владимир Самодуров уточнил 
для «АП»:

– Сейчас потребность в вете-
ринарных специалистах состав-
ляет 43 человека – 5% от штатной 
численности. Вопросы кадрового 
обеспечения находятся на посто-
янном контроле.

Если сравнивать с началом 
осени, то тогда в управлениях 
ветеринарии городов и районов 
было 34 вакансии, в том числе 
для 25 ветеринарных врачей.

Как и ранее, учреждения ве-
теринарной службы проводят 
профориентационную работу по 
привлечению абитуриентов на 
факультет ветеринарной меди-
цины Алтайского государствен-
ного аграрного университета 
(АГАУ) по целевым договорам, в 

Павловский аграрный колледж 
и другие учебные заведения. 
С 2014 года было заключено 
62 целевых договора с абиту-
риентами. В период обучения 
ст удентам предусмотрены 
дополнительные ежемесяч-
ные выплаты в размере 2 тыс. 

рублей. С 1 сентября нынешнего 
года стипендия стала 3 тысячи.

– В этом году пришли на рабо-
ту три молодых специалиста-ве-
теринара. Два из них трудятся 
в Барнауле, один – в Краснощё-
ковском районе, где для него 
был предоставлен новый авто-

мобиль. С компанией «Куриное 
царство» договорились о созда-
нии в АГАУ группы студентов, 
в которой подготовят будущих 
специалистов именно для этого 
предприятия, – привел пример 
Владимир Самодуров. – К сожа-
лению, «Эконива» не пошла по 

такому пути. Для этого аграрного 
холдинга ветеринаров готовят в 
Новосибирской области.

Где можно  
забить скот

Сейчас на территории регио-
на функционирует 143 боенских 
предприятия, из них 113 работа-
ют для нужд населения. Но все 
еще в ряде районов нет боенских 
пунктов для обслуживания лич-
ных подсобных хозяйств. Они 
отсутствуют в Бурлинском, Со-
лонешенском, Красногорском, 
Ельцовском, Солтонском, Кыт-
мановском и Заринском районах.

В целях информирования 
населения по услугам оказания 
давальческих услуг управлением 
ветеринарии подготовлен список 
боенских предприятий, который 
размещен на официальном сайте 
ведомства. Совместно с Центром 
управления регионом (ЦУР) ве-
теринарной службой вносится 
также актуальная информация в 
интерактивную карту боенских 
предприятий, размещенную в по-
исково-информационной службе 
«Яндекс.Карты».

Введение ограничений по 
убою животных вне боенских 
предприятий касалось не толь-
ко населения, но и хозяйств, со-
держащих животных. Анализ 
контактов ветеринарной службы 
с предпринимателями по откры-
тию боенских предприятий сви-
детельствует пока об отсутствии 
потребности в таких объектах 
на территории Ельцовского, 
Кытмановского, Солтонского и 
Солонешенского районов из-за 
небольшого поголовья живот-
ных в этих муниципальных 
образованиях. Да и статистики 
подтверждают общую тенденцию 
на снижение в регионе поголовья 

крупного рогатого скота и свиней 
в личном пользовании.

– Работа по открытию убой-
ных пунктов – это не только 
компетенция Управления вете-
ринарии Алтайского края, но 
и органов местного самоуправ-
ления, – считает Владимир Са-
модуров. – И сейчас со стороны 
всех заинтересованных органов 
исполнительной власти Алтай-
ского края и органов местного 
самоуправления продолжается 
всесторонняя работа по откры-
тию новых боенских предприя-
тий. Например, на территории 
Заринского района убой жи-
вотных, принадлежащих насе-
лению, осуществляют уже три 
предприятия: в сентябре там 
открылся убойный пункт и в 
селе Новозыряново. В ближай-
шее время появятся такие же в 
селе Быстрянка Красногорского 
района и в райцентре Залесово.

Жалобы  
идут и идут

Так как Управление ветерина-
рии Алтайского края наделено 
правом вести государственный 
надзор по обращению с живот-
ными, то в адрес ведомства про-
должают поступать жалобы на 
нарушения норм содержания до-
машних питомцев. И за 9 месяцев 
нынешнего года было получено 
2421 заявление от граждан, в том 
числе о выгуле агрессивных собак. 
По результатам рассмотрения при-
нимались меры реагирования в 
установленном законом порядке, 
часть материалов была направле-
на в правоохранительные органы, 
органы местного самоуправления.

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото), 

Ольга ТАРАСОВА  
(инфографика)

  ВЕТЕРИНАРИЯ 

  НОВОСТИ .
Открыли ворота

В 2023 году специалисты администрации Бийска совместно 
с подрядчиками активно работали над решением много-
летнего вопроса по газификации автотуркластера «Золотые 
ворота».

«В последний год еще более активизировали совместные 
усилия. И вот долгожданный итог!» – отметил мэр Бийска Вик-
тор Щигрев.

21 ноября подписан акт приемки газораспределительной 
системы автотуристического кластера «Золотые ворота». Виктор 
Щигрев уверен, что запуск природного газа облегчит работу 
уже существующих резидентов кластера, а также сделает 
привлекательней данную площадку и для других инвесторов.

Не побоялись огня
В  Бийске сотрудники патрульно-постовой службы во вре-

мя ночного дежурства заметили непонятное яркое свечение 
на улице Ильи Репина. Добравшись до места, полицейские 
поняли, что не зря беспокоились.

На территории частного сектора горела баня. Пламя уже 
перебросилось на соседний дом. А тем временем жильцы дома 
и все соседи спали.

Тогда замкомандира мобильного взвода № 1 ППС старший 
лейтенант полиции Алексей Климанов вместе с командиром 
отделения прапорщиком Алексеем Чернышовым начали сту-
чать в окна и двери.

В это же время водитель, старший сержант Станислав Ку-
дрявцев сообщил о происшествии в дежурную часть, включил 
проблесковые маячки и сигнально-говорящее устройство, чтобы 
разбудить жителей. Это сработало. Из одного дома вышла се-
мья, а во втором оставалась пожилая пенсионерка. Действовать 
нужно было быстро. Правоохранители собрали необходимые 
документы, вещи и вывели пенсионерку из жилища. К этому 
времени подоспели пожарные.

Благодаря своевременным действиям полицейских никто 
не пострадал.

Дмитрий СЕРДОВ

Без капюшона и наушников
За 10 месяцев на территории Алтайского края произошло 

560 наездов на пешеходов. 45 человек погибли и 541 получи-
ли ранения.

Наезд на пешехода является одним из самых распространен-
ных видов ДТП. Однако каждый четвертый наезд происходит 
по вине самих пешеходов.

При переходе проезжей части необходимо убедиться, что 
водители машин во всех рядах вас заметили, а главное – оста-
новились. Также при переходе дороги рекомендуется снимать 
капюшоны, не отвлекаться на мобильные телефоны и не ис-
пользовать наушники, советуют сотрудники ГИБДД.

В темное время полоски на одежде помогают сохранить жизнь.

Получили новую профессию
В 2023 году в Алтайском крае организовано профессио-

нальное обучение 2,2 тыс. безработных граждан. 1,4 тысячи 
из них трудоустроились.

Чаще всего безработные учились на тракториста-машиниста, 
сварщика, водителя автомобиля, повара, кондитера, бухгалте-
ра, парикмахера. Также граждане проходили курсы обучения, 
направленные на открытие собственного бизнеса или реги-
страцию самозанятости. После обучения зарегистрировали 
предпринимательскую деятельность 259 человек.

Кроме того, обучение работников промышленных пред-
приятий за счет средств федерального бюджета позволило 
помочь в укомплектовании кадрами предприятий оборон-
но-промышленного комплекса. На такое обучение были на-
правлены 715 человек.

В 2024 году этой возможностью смогут воспользоваться по-
рядка 2 тыс. безработных.

Татьяна ПЕРВОВА

Апельсины  
обогнали бананы

Цены на заморские фрукты показывают 
в магазинах рекордные значения. Вслед за 
апельсинами подскочили цены на бананы, 
которые сегодня в алтайских магазинах в 
среднем стоят 156 рублей за килограмм.

По данным Росстата, в октябре 2023 года сред-
няя розничная цена 1 кг бананов поднялась до 
143,4 руб. По сравнению с октябрем прошлого 
года их стоимость выросла в полтора раза.

Такой темп подорожания в годовом выра-
жении, по наблюдению Росстата, стал самым 
заметным с 2000 года. Предыдущий рекорд по-
дорожания за октябрь был поставлен в 2015 году: 
тогда цены подскочили с 51,7 до 69,8 руб.

Отметку в 140 руб. за 1 кг бананы преодолели 
впервые за время наблюдений Росстата.

Однако обогнали бананы и стали лидером 
роста цен среди фруктов апельсины, которые 
в августе поставили рекорд по подорожанию с 
начала века. В октябре 2023 года стоимость 1 кг 
апельсинов в рознице увеличилась почти на 80% 
к прошлому году – до 209 руб. за 1 кг. Цены на 
лимоны в октябре выросли на 40% (до 195 руб.), 
груши подорожали на 45% (243 руб.), виноград 
на 48% (до 222 руб.).

Самыми доступными в октябре были яблоки: 
они стоили в среднем 116 руб. за 1 кг и подоро-
жали по сравнению с прошлым годом на 15%, 
пишет РБК.

Как объясняют эксперты, стоимость бананов, 
как и других фруктов, которые поставляют из-за 
рубежа, привязана к курсу мировых валют. Ос-
лабление курса рубля и валютный скачок в этом 
году привел как к увеличению закупочной цены 
от поставщиков, так и к подорожанию логистики.

Основной поставщик бананов для России – это 
Эквадор, который обеспечивает около 96% всех 
импортных поставок на российский рынок. По 
итогам 2022 года поставки эквадорских бананов 
в Россию сократились на 2%, до 82,88 млн ящиков. 
Это произошло после введения антироссийских 
санкций, затронувших логистику и банковский 
сектор.

В 2023 году экспорт бананов из Эквадора в 
Россию пока находится на прошлогоднем уровне.

Однако после укрепления рубля рост цен 
приостановился, и в ноябре оптовые цены на 
бананы начали снижаться: на 3,1%, до 90,6 руб. 
за 1 кг.

Юлия РОМАНОВА

На пересечении Змеиногорско-
го и Южного трактов в Бар-
науле пройдены первые 100 
метров подземного тоннеля. 
Общая его протяженность 
составит 526 метров.

Глубина уже вырытого котлована 
9 метров, сам тоннель в итоге будет 
шестиметровой высоты, достаточ-
ной для проезда практически любых 
крупногабаритных автомобилей. 
Сегодня на его стометровом участке 
уже отсыпано основание из щебе-
ночно-песчаной смеси. Этот тоннель 
будет выводить поток транспорта 
со Зменогорского тракта в сторону 
Рубцовска.

В ходе работ по сооружению тонне-
ля строителям пришлось столкнуть-
ся с достаточно серьезными труд-
ностями. По словам руководителя 
управления строительства искус-
ственных сооружений компании 
«РСК», являющейся генподрядчиком 
на этой масштабной стройке, Юрия 
Енькова, первые 100 метров проходки 
были самыми трудными, и не только 
потому, что это самая глубокая часть 
тоннеля.

– На этом участке мы столкну-
лись с очень плотными грунтами, 
с глиняной линзой, – рассказыва-
ет он. – Поменяли несколько видов 
шпунтопогружателей, но добиться 
нужного результата все равно не по-
лучалось. Потом нашли все же вер-
ное решение и работу эту выполни-
ли. В зимнее время будем создавать 
здесь нужный нам тепловой режим 
и заниматься бетонированием. В це-
лом я объект этот особо сложным 
назвать не могу, наша организация 
их уже несколько построила, от Кры-
ма до Сахалина, так что работаем в 
обычном режиме.

Семь опор  
большого путепровода

Как отметил начальник «Алтай-
автодора» Василий Мотуз, перемен-
чивая в последнее время погода 
оказывает определенное влияние 
на ход работ, однако строители ра-
ботают с запасом на будущее, потому 
каких-либо срывов в графике, как и 
сомнений в том, что объект будет 
сдан в эксплуатацию к концу сле-
дующего года, не имеется.

Он рассказал также, что все 
семь опор для будущего большого 
путепровода уже готовы. Пять из 
них расположены на территории 
основной застройки, еще две – на 
шоссе Ленточный Бор. В данный мо-
мент мостостроители монтируют 

вспомогательные опоры, которые 
используют для строительства эста-
кады. Их уберут после монтажа всех 
пролетов, который будет осущест-
вляться в течение нынешней зимы. 
Металлические конструкции для 
эстакады изготовляются в Омске, 
и на стройку уже доставлено 70% от 
их общего количества.

Кроме того, на сегодняшний 
день завершены мероприятия по 
переустройству напорной канали-
зации, на всех трех путепроводах за-
бетонированы все сваи. Если два ме-
сяца назад, в конце сентября, объем 
выполненных работ в денежном 
выражении составлял 30% от общей 
суммы, то сейчас он вырос почти до 
40%. При том, что в целом стоимость 
строительства новой развязки состав-
ляет 2,9 миллиарда рублей.

Сможем 
обои� тись без пробок

По путепроводу будет организо-
вано движение с шоссе Ленточный 
Бор в сторону выезда из Барнаула. 
Еще два путепровода появятся над 
теми частями тоннеля, где будет 
проходить кольцо перекрестка с 
круговым движением.

А пока и до самой весны водители 
смогут ездить по сооруженной в сен-
тябре – октябре временной дороге на 
200-метровом участке рядом с шоссе 
Ленточный Бор, отведенном для строи-
тельства двух опор будущей эстакады.

– Сначала подрядчик смонтирует 
максимальное количество метал-
лических конструкций большого 
путепровода, после чего два путе-
провода для перекрестка с круговым 

движением, – сказал начальник «Ал-
тайавтодора». – Когда кольцо будет 
готово, мы «сбросим» движение и 
начнем заниматься остальными ра-
ботами. Обо всех изменениях мы 

обязательно предупредим наших 
граждан. И пока причин для возник-
новения пробок мы не видим.

Константин СОМОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ИНФРАСТРУКТУРА .

  ЦЕНЫ .

Сквозь глиняную линзу

Бойни нужны. Но везде ли?

Стройка – дело динамичное.Идут сварочные работы.

Одна из опор будущего путепровода.Высоты тоннеля будет достаточно для проезда любых габаритных автомобилей..

Буренки – основные пациенты у ветеринаров.

100 тыс. 
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300 тыс. 
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259,5
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  СПРАВКА .
Развязка обеспечит беспрепятственное сообщение центра города с 

объектами нового жилищного строительства, промышленной зоной и 
спальными районами, расположенными в поселках Южный, Лебяжье, 
Ягодное, Зимари. А кроме того, поддержит высокий трафик движения 
между федеральными дорогами А-322 Барнаул – Рубцовск – граница с 
Республикой Казахстан и Р-256 Чуйский тракт. После окончания стро-
ительства автотранспорт сможет выехать с объездной дороги на Зме-
иногорский тракт и продолжить движение в сторону Рубцовска по 
федеральной трассе А-322. Съезд на Змеиногорский тракт планируется 
организовать по кольцу. Оно будет в пять раз больше существующего. 
Для этого придется разобрать известное многим барнаульцам кафе 
«У Григорича», которое перенесут на несколько сотен метров дальше 
в сторону Рубцовска.

Статистики подтвержда-
ют общую тенденцию на 
снижение в регионе пого-
ловья крупного рогатого 
скота и свиней в личном 
пользовании.
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Рубцовский аграрно-
промышленный техни-
кум занялся обу чением 
бойцов студенческих 
отрядов.

В�����, �������
В мастерских Рубцовско-

го аграрно-промышленного 
техникума (РАПТ) по вечерам 
оживленно. На занятия при-
ходят бойцы студотрядов, ко-
торых в Рубцовске не меньше 
десятка. Им нужны рабочие 
специальности, востребо-
ванные там, куда они будут 
выезжать летом. Высшее обра-
зование – хорошо, но больше 
нужны умелые руки.

Заведующая отделением 
дополнительного профессио-
нального образования Ольга 
Лукина рассказала, что пер-
вый грант «Российских сту-
денческих отрядов» техни-
кум выиграл весной. Перед 
этим взвесили свои силы и 
возможности, заручились под-
держкой Министерства обра-
зования и науки Алтайского 
края, провели опрос, нужно 
ли это бойцам стройотрядов. 
Оказалось, еще как нужно!
К летнему трудовому семестру 
обучили 45 ребят трем профес-
сиям: сварщика, электромон-
тера и повара.

– Студенты были рады, что 
могут получить необходимое 
дополнительное образование, 
не выезжая за пределы Руб-
цовска. Для них удобно учить-

ся в вечернее время. Изучив 
теоретический материал, они 
плавно переходили к практи-
ческой части: сварке деталей 
конструкции, приготовлению 
пищи, монтажу провода и 
кабелей. По итогу обучения, 
сдав квалификационный эк-
замен с демонстрацией прак-
тических навыков, они были 
аттестованы и получили сви-
детельства о приобретении 
рабочей профессии. В подарок 
от техникума каждому вру-
чили бойцовку, что особенно 
ценно для студотрядовцев, – 
рассказывает Ольга Лукина.

Д��� ��������
Такой проект в Рубцовске 

реализуется впервые. Вооду-
шевившись успехом, РАПТ 
подготовил аналогичный и 
осенью вновь выиграл грант. 
Если сумма первого состав-
ляла 585 тысяч рублей, то 
второго почти на сто тысяч 
больше.

Победа в грантовом конкур-
се – не просто привлечение 
финансов в сферу дополни-
тельного профессионального 
образования. Для техникума 
это еще и дело престижа. Ин-
формация уже разнеслась по 
всем студенческим отрядам. 
Ребята, получившие профес-
сиональные компетенции, де-
лятся впечатлениями, другие 
спешат последовать их приме-
ру. Сейчас обучение проходят 
20 будущих поваров, 15 сто-
ляров и 15 электромонтеров.

В ����� ����������
Значительную часть обуча-

ющихся составляют студенты 
Рубцовского индустриального 
института. Оно и понятно: в 
этом вузе самое большое число 
студотрядов.

Например, Виталий Проко-
пьев учится на программиста 
и является кандидатом в сту-
денческий сервисный отряд 

«Аргус», который работает в 
курортных зонах и на базах 
отдыха. В техникуме обучает-
ся на повара, чтобы получить 
больше знаний и умений, на-
учиться хорошо и правильно 
готовить.

Второкурсник Глеб Васи-
ленко – будущий строитель, 
и для себя выбрал стройотряд 
«Авангард». Помимо основной 
специальности, решил обу-
читься электромонтажным 
работам.

– Я считаю, что владение 
специальностью электро-
монтера полезно в обычных 
бытовых условиях. Да и че-

ловек с таким образованием 
без работы не останется. Если 
разобраться, то все это очень 
интересно, и не замечаешь, 
как пролетают часы, – гово-
рит он.

Андрей Домашенко – боец 
отряда «Рубин» с трехлетним 
стажем. Имеет опыт работы на 
крупных строительных объек-
тах, связанный с установкой 
арматуры и бетонированием. 

Посчитал, что не будут лиш-
ними и столярные навыки.

Все ребята сходятся в од-
ном: в будущем они смогут 
применить новые знания не 
только в трудовой деятельно-
сти как участники студотря-
дов, но и в жизни. К тому же 
они обеспечили себя рабочей 
профессией, которой могут 
воспользоваться независимо 
от того, какое высшее или 
среднее специальное образова-
ние получат. Неизвестно, как 
жизнь повернется, а рабочие 
руки сегодня в дефиците, и 
оплачивается такой труд до-
вольно неплохо.

В���� �� ���������
Мастер производственного 

обучения Сергей Хижняк, у 
которого занимается группа 
будущих столяров, тоже убеж-
ден, что рабочая специаль-
ность ребятам нужна прежде 
всего для жизни. Разве плохо, 
если они сами смогут что-то 
сделать по дому. К тому же 
работают промышленные 
предприятия, мебельные и 
столярные цеха, трудоустро-
иться не проблема.

В студотрядовцах он видит 
искреннюю заинтересован-
ность в приобретении про-
фессии. Если для обычных 
студентов техникума учеба 
прежде всего обязанность, то 
более взрослые ребята отли-
чаются целеустремленностью. 
За короткий период практики 
длиной в две-три недели им 
хочется охватить как можно 
больше и не мелочевкой зани-
маться, а, к примеру, арку из-
готовить. От курсов они хотят 
взять по максимуму.

Ст ройот ря ды много -
функциональны, трудятся 
на разных стройках, и там 
пригодятся разные навы-
ки. Освоив в Рубцовске одну 
рабочую профессию, бойцы 
могут получить другую, на-
пример, в Барнауле, что рас-
ширит их компетенции. Так 
что эти курсы – отправная 
точка в их профессиональное 
будущее.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(фото автора)
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  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .   �А���ИН�О .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Отправная точка
РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ,

501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Целебная сила искусства

Объявление
об открытии вакантных

должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6,

п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 от 
26.06.1992 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», пп. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ 
№ 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах су-
дейского сообщества в Российской 
Федерации» Квалификационная кол-
легия судей Алтайского края объ-
являет об открытии следующих ва-
кантных должностей:

– Крутихинский районный суд 
Алтайского края – председатель 
суда;

– Советский районный суд Ал-
тайского края – председатель суда;

– Усть-Пристанский районный 
суд Алтайского края – председа-
тель суда;

– Рубцовский городской суд Ал-
тайского края – заместитель пред-
седателя суда;

– Завьяловский районный суд 
Алтайского края – судья;

– Красногорский районный суд 
Алтайского края – судья;

– Рубцовский городской суд Ал-
тайского края – судья;

– судебный участок № 6 Желез-
нодорожного района г. Барнаула 
Алтайского края – мировой судья.

Заявления от претендентов на 
указанные должности и докумен-
ты, установленные п. 6 ст. 5 Зако-
на РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются ежеднев-
но (в рабочие дни) с 9.00 до 16.00 по 
адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, 
каб. 201.

Последний день приема заявлений 
и документов 22 декабря 2023 го да 
до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших 

заявлений кандидатов будет сооб-
щено дополнительно.

Извещение
о проведении общего собрания

На основании Закона РФ «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного 
назначения» администрация Баев-
ского сельсовета Баевского района 
Алтайского края (инициатор прове-
дения собрания) извещает участни-
ков общей долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым 
номером 22:03:010601:1649, располо-
женный: Алтайский край, Баевский 
район, участок расположен пример-
но на расстоянии 4 км в направлении 
на северо-запад от с. Баево, на терри-
тории муниципального образования 
Баевский сельсовет, о проведении об-
щего собрания.

Дата проведения собрания: 10 ян-
варя 2024 г. в 11 час. 00 мин.

Место проведения собрания: Ал-
тайский край, Баевский район, с. Ба-
ево,  ул. Терешковой, д. 21.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секре-

таря собрания.
2. Утверждение проекта межева-

ния земельных участков.
3. Утверждение перечня и разме-

ров долей собственников земельного 
участка, образуемого в соответствии 
с проектом межевания.

4. Выборы уполномоченного пред-
ставителя, имеющего право от имени 
участников общей долевой собствен-
ности на совершение юридически зна-
чимых действий.

5. Заключение договора аренды на 
земельный участок с кадастровым но-
мером 22:03:010601:1649.

Заказчик проекта межевания: ИП 
глава КФХ Дзюба Павел Иванович, 
адрес: Алтайский край, Баевский 
район, с. Ситниково, ул. Садовая,
д. 15, тел. 8-923-754-1471.

Кадастровый инженер, подготовив-
ший проект: Кравченко Алексей Ана-
тольевич, аттестат № 22-11-95, 658640, 
Алтайский край, Романовский район, 
с. Романово, ул. Спартаковская, д. 46, 
кв. 2, e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, 
тел. 8-923-162-8244.

Кадастровый номер исходного зе-
мельного участка 22:03:010601:1649, 
расположенного: Алтайский край, 
Баевский район, участок расположен 
примерно на расстоянии 4 км в на-
правлении на северо-запад от с. Ба-
ево, на территории муниципально-
го образования Баевский сельсовет.

Ознакомиться с проектом меже-
вания, а также представить предло-
жения о доработке можно в течение 
30 дней с момента выхода извещения 
по адресу: 658640, Алтайский край, 
Романовский район, с. Романово,
ул. Советская, д. 69.

Извещение
о согласовании проектов

межевания земельных участков
Кадастровый инженер Черкашин 

В.А., квалификационный аттестат
№ 22-11-39, номер в реестре СРО Ассо-
циация «ОКИС» – 0741, почтовый адрес: 
659000, Алтайский край, с. Павловск, 
ул. Пионерская, д. 15а, zemlemer22@
mail.ru; тел. (385-81) 21-1-21.

Проект межевания по выделу из 
участков: с кадастровым номером 
22:31:030601:380, местоположением: 
Алтайский край, Павловский район, 
в границах Лебяжинского сельсовета, 
примерно в 790 м по направлению на 
восток от ориентира – с. Лебяжье; с ка-
дастровым номером 22:31:000000:139, 
местоположением: Алтайский край, 
Павловский район, в границах зем-
лепользования СПК «Лебяжинский», 
примерно в 3 км по направлению на 
юго-восток от ориентира – с. Лебяжье. 
Заказчик Грумет А.А., адрес: 659000, Ал-
тайский край, с. Павловск, пер. Пожо-
гина, д. 39-18. Ознакомиться с проек-
тами межевания земельных участков 
можно по адресу кадастрового инже-
нера. Письменные обоснованные воз-
ражения по предложенному размеру 
и местоположению границ выделяе-
мого земельного участка направлять 
в адрес кадастрового инженера и ор-
ган регистрации прав по месту распо-
ложения земельного участка в тридца-
тидневный срок со дня опубликования 
извещения.

СПРАВКА
В рамках гранта участники студенческих отря-
дов на бесплатной основе получают профессию, 
необходимую для работы в составе студенческо-
го отряда. Образовательная организация выда-
ет участникам свидетельства о профессиональ-
ном обучении.

Практика будущих поваров начинается с чистки овощей.Не так просто сделать вещь своими руками.

Министерство финансов Алтай-
ского края выражает соболезнования 
Людмиле Петровне Баевой по поводу 
смерти ее отца

КОМЛЕВА
Петра Ильича.

 Утерянный аттестат № А 7689464, 
выданный учреждением «Православ-
ная гимназия» г. Барнаула в 2001 году на 
имя Торопова Евгения Александровича, 
считать недействительным.

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

«Закройте глаза и прислушай-
тесь к себе: что вы видите? Ка-
кие цвета и формы там есть? 
Возьмите в руки кисти и краски 
и дайте воображению показать, 
что сейчас на душе», – так нача-
лась очередная встреча в Школе 
для пациентов с болезнью Пар-
кинсона. Объединение действует 
на базе краевой клинической 
больницы. На этот раз органи-
заторы решили показать, как 
работает арт-терапия.

Р����� ��, ��������
Основоположником метода стал Адри-

ан Хилл – британский художник, врач. Он 
наблюдал за пациентами, страдающи-
ми туберкулезом, которые занимались 
искусством в разных его проявлениях. 
Экспериментальным путем Хилл вы-
вел новый вид терапии, позволяющей 
корректировать состояние больных и 
ускоряющей их выздоровление.

– Болезнь Паркинсона – хроническое 
неуклонно прогрессирующее заболевание. 
Занимает второе место после деменции 
среди нейроденегеративных патологий 
у пожилого населения, – рассказывает 
Анна Палащенко, врач-невролог краевой 
клинической больницы, кандидат ме-
дицинских наук. – В мире около 10 млн 
человек страдают от этого недуга, и с каж-
дым годом цифра увеличивается. Исходя 
из этого, лечение и различные методы 
коррекции остаются актуальными.

Основные проявления недомогания – 
дрожание, замедленность движений, по-
стуральная неустойчивость. Присутствует 
и большой пласт немоторных симптомов –
когнитивные и поведенческие отклоне-
ния, нарушения в работе органов малого 
таза, запоры, обильное слюнотечение.

– В России нет точных данных о количе-
стве болеющих, и нет регистра пациентов. 
В связи с этим возникают сложности со 

статистикой заболеваемости, – продол-
жает Анна Сергеевна. – В зависимости 
от региона, количество больных варьи-
руется от 20 до 140 человек на 100 тысяч 
населения. Отсюда можно сделать вывод, 
что у нас в крае не менее 3 тысяч человек 
с таким диагнозом.
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Более года на базе учреждения дей-

ствует Школа для пациентов с болезнью 
Паркинсона. Здесь организаторы освеща-
ют вопросы, интересующие подопечных. 
Так, медики уже рассказали, что это за 
болезнь, и какое лечение необходимо; как 
вести себя при появлении тех или иных 
симптомов. Одна из тем, получивших 
особый отклик – немоторные проявления 
заболевания со стороны желудочно-ки-
шечного тракта и их коррекция.

– Мы стараемся быть наравне с па-
циентами, чтобы они не чувствовали 
себя неполноценными. Говорим с ними 
открыто о проблемах, поддерживаем, –
отметила Анна, руководитель объеди-
нения. – Школа нужна для того, чтобы 

люди с таким диагнозом учились жить 
комфортно, слушали свой организм и 
умели сами себе помочь.

Сейчас на занятия приходит от 10 до 
15 человек. В основном – жители краевой 
столицы. Иногда получается посетить 
занятия и у жителей других территорий 
края. Такие встречи проходит раз в три 
месяца.

Д������� – �����
Ольга Солдатова – одна из учеников 

Школы, решивших опробовать на себе 
действие арт-терапии. Женщина узнала 
неутешительный диагноз семь лет назад. 
Она, как и многие с таким заболеванием, 
сначала поддалась отчаянию.

– Основное проявление болезни, с ко-
торым столкнулась – тремор в левой руке. 
Мне провели операцию, и этот симптом 
ушел. Осталась небольшая скованность, –
делится опытом Ольга. – Благодаря встре-
чам теперь мыслю позитивно. Здесь узна-
ла много полезной практикоориентиро-
ванной информации о коррекции образа 
жизни и питания.

Пациентка выстроила новый режим 
дня – с этим диагнозом важно много дви-
гаться. Утром она обязательно делает за-
рядку, а также проходит по 10 километ ров 
ежедневно. Для этого установила трекер, 
чтобы отслеживать пройденный путь. 
Специально устроилась на работу, связан-
ную с физической активностью – трудится 
мастером чистоты.

– Благодарна за возможность общаться 
с теми, кто оказался в похожей ситуации. 
Это важно, ведь зачастую, узнав диагноз, 
люди становятся замкнутыми. Кажется, 
что мы не такие, как все, что на нас об-
ращают внимание из-за тремора конеч-
ностей, – добавляет Ольга Солдатова. –
Когда мы общаемся, делимся опытом, 
меняется взгляд на эту новую жизнь. 
Вот и в этот раз тема дня интересная – 
лечение искусством.
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На очередной встрече организаторы 

Школы рассказали о нестандартном ме-
тоде лечения – арт-терапии. Она исполь-
зуется по всему миру для коррекции и 
профилактики различных заболеваний. 
Практикуют ее и в других городах Сиби-
ри – Томске, Новосибирске.

– По данным научных исследований, 
терапия искусством помогает улучшить 
зрительную, пространственную ориен-
тацию у больных паркинсонизмом. Опо-
средованно оказывает положительное 
влияние на двигательную функцию,  – 
рассказывает Анна Палащенко. – Наши 
пациенты часто жалуются на зрительные 
проблемы, в том числе нарушения цве-
товосприятия. Первое занятие в таком 
формате – ознакомительное – мы прове-
ли под руководством профессионалов. В 
дальнейшем будем ориентироваться на 
обратную связь участников – насколько 
им откликнулся новый метод. Надеемся, 
что кто-то из них возьмет его на вооруже-
ние и будет использовать как приятное 
дополнение к фармакотерапии.

Юлия МИХЕЙЛИС
(фото автора)

В два клика
«Как можно быстро запро-

сить документы из городского 
архива, не выходя из дома?

Любовь Краснова,
г. Барнаул».

Любые архивные справки, выписки и 
копии архивных документов из городского 
архива можно заказать онлайн, отправив 
запрос в электронном виде через портал 
госуслуг.

В частности, в электронном виде есть 
возможность запросить информацию, 
касающуюся подтверждения трудового 
стажа, заработной платы, декретного от-
пуска, награждения, регистрации в каче-
стве индивидуального предпринимателя.

Для того, чтобы воспользоваться услугой 
«Предоставление информации из докумен-
тов Архивного фонда города Барнаула», 
необходимо лишь иметь учетную запись.

Улетели,
но вернутся

«Многие мои знакомые ста-
ли замечать отсутствие чер-
ных воронов. Куда же улетели 
пернатые?

Иван Пеляев, г. Заринск».

Как рассказал «Алтайской правде» из-
вестный алтайский орнитолог и фотограф 
Алексей Эбель, черные вороны живут в на-
шем регионе только в горной местности. На 
равнине на этих птиц очень похожи моло-
дые грачи. У них нет голого участка вокруг 
клюва, как у взрослых. А улетели вороны 
на юг Казахстана, где они будут зимовать.

Также некоторые заметили исчезно-
вение снегирей. Но они никуда не про-
падали. По словам Алексея Эбеля, они 
у нас гнездятся даже вблизи Барнаула.

«В городе появляются только в случае, 
если в лесной зоне мало ягоды (рябины, 
калины). Я сегодня снегиря видел у дома, в 
центре Барнаула», – рассказал специалист.

Подготовил
Дмитрий СЕРДОВ

«Т    -
,    
 ».

(Начало на 1 стр.)
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На мероприятии Виктор Томенко вручил медали 

ордена «Родительская слава» семье Евгении и Ивана 
Щеблыкиных из Панкрушихинского района, которые 
воспитывают трех дочерей и сына. Евгения работает 
бухгалтером, Иван – машинистом трактора. Помимо 
основной занятости, как и многие сельские жители, 
держат хозяйство и огород.

– У нашей семьи есть традиции – мы все вместе выез-
жаем на несколько дней на природу, на открытие охоты. 
Еще у нас принято Новый год отмечать дома, за семейным 
столом. А потом компания расширяется – приходят 
друзья детей, – рассказала Евгения.

Также награду получили Светлана и Александр Ма-
лышевы из Камня-на-Оби. Александр Николаевич и 
Светлана Ивановна Малышевы воспитывают четверых 
сыновей. Семья очень спортивная. Папа Александр в 
юности занимался боксом. Свое увлечение начал при-
вивать сыновьям и стал для них первым тренером.

– Восемь лет я сам в комнате тренировал своих детей, 
и за 65 километров возил на тренировки, на спарринги в 
Камень-на-Оби. Поэтому сейчас все сыновья занимаются 
спортом. Они стали многократными победителями и 
призерами различных турниров, в том числе всероссий-
ских, по боксу и кикбоксингу, – поделился Александр.

Семья 25 лет жила в Баевском районе в селе Плота-
ва, в город они перебрались лишь два года назад. Сын 
Алексей стал серебряным призером чемпионата мира 
в Италии. Две недели назад выиграл пояс чемпиона 
на международном турнире стран ШОС. Скоро поедет 
на чемпионат России по кикбоксингу среди мужчин.

В��������� �������� ���������
Еще одна семья, которая приглашена на мероприятие –

Иван Фёдорович и Галина Михайловна Сергиенко из 
Романовского района. Они воспитали пятерых детей 
и вместе занимаются творчеством. 44 года супруги ра-
ботают в сфере культуры. Их семейный вокальный 
ансамбль, в котором поют глава семьи, мама и две дочери, 
удостоен звания народного. Другие дочери создали свои 
творческие дуэты и молодежные ансамбли.

Недавно супруги Сергиенко вернулись из Москвы –
они стали победителями всероссийского конкурса «Се-
мья года» в номинации «Семья – хранитель традиций».

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко поблаго-
дарил многодетных родителей за достойное воспитание 
детей, любовь и заботу о близких, сохранение семейных 
традиций. Он добавил, что число многодетных семей в 
крае за последние пять лет выросло с 25 000 до 32 000.

– Семья – главное в жизни каждого человека с самого 
рождения. Это не про награды и звания. В первую оче-
редь это, конечно, веление души и сердца, настоящее 
предназначение – посвящать себя, свою жизнь семье, 
воспитанию детей. Мы на Алтае, как и во всей стране, 
много внимания уделяем поддержке всех семей, мно-
годетных – особенно. Создаем условия для комфортной 
и стабильной жизни, обеспечивая возможности для 
интересной учебы и качественного медобслуживания, 
для творческих занятий и спортивных побед, – подчерк-
нул Виктор Томенко.

Наталья ИВАНОВА

По велению 
сердца

Арт-терапия – дело полезное.
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Рубцовский аграрно-
промышленный техни-
кум занялся обу чением 
бойцов студенческих 
отрядов.

В�����, �������
В мастерских Рубцовско-

го аграрно-промышленного 
техникума (РАПТ) по вечерам 
оживленно. На занятия при-
ходят бойцы студотрядов, ко-
торых в Рубцовске не меньше 
десятка. Им нужны рабочие 
специальности, востребо-
ванные там, куда они будут 
выезжать летом. Высшее обра-
зование – хорошо, но больше 
нужны умелые руки.

Заведующая отделением 
дополнительного профессио-
нального образования Ольга 
Лукина рассказала, что пер-
вый грант «Российских сту-
денческих отрядов» техни-
кум выиграл весной. Перед 
этим взвесили свои силы и 
возможности, заручились под-
держкой Министерства обра-
зования и науки Алтайского 
края, провели опрос, нужно 
ли это бойцам стройотрядов. 
Оказалось, еще как нужно!
К летнему трудовому семестру 
обучили 45 ребят трем профес-
сиям: сварщика, электромон-
тера и повара.

– Студенты были рады, что 
могут получить необходимое 
дополнительное образование, 
не выезжая за пределы Руб-
цовска. Для них удобно учить-

ся в вечернее время. Изучив 
теоретический материал, они 
плавно переходили к практи-
ческой части: сварке деталей 
конструкции, приготовлению 
пищи, монтажу провода и 
кабелей. По итогу обучения, 
сдав квалификационный эк-
замен с демонстрацией прак-
тических навыков, они были 
аттестованы и получили сви-
детельства о приобретении 
рабочей профессии. В подарок 
от техникума каждому вру-
чили бойцовку, что особенно 
ценно для студотрядовцев, – 
рассказывает Ольга Лукина.

Д��� ��������
Такой проект в Рубцовске 

реализуется впервые. Вооду-
шевившись успехом, РАПТ 
подготовил аналогичный и 
осенью вновь выиграл грант. 
Если сумма первого состав-
ляла 585 тысяч рублей, то 
второго почти на сто тысяч 
больше.

Победа в грантовом конкур-
се – не просто привлечение 
финансов в сферу дополни-
тельного профессионального 
образования. Для техникума 
это еще и дело престижа. Ин-
формация уже разнеслась по 
всем студенческим отрядам. 
Ребята, получившие профес-
сиональные компетенции, де-
лятся впечатлениями, другие 
спешат последовать их приме-
ру. Сейчас обучение проходят 
20 будущих поваров, 15 сто-
ляров и 15 электромонтеров.

В ����� ����������
Значительную часть обуча-

ющихся составляют студенты 
Рубцовского индустриального 
института. Оно и понятно: в 
этом вузе самое большое число 
студотрядов.

Например, Виталий Проко-
пьев учится на программиста 
и является кандидатом в сту-
денческий сервисный отряд 

«Аргус», который работает в 
курортных зонах и на базах 
отдыха. В техникуме обучает-
ся на повара, чтобы получить 
больше знаний и умений, на-
учиться хорошо и правильно 
готовить.

Второкурсник Глеб Васи-
ленко – будущий строитель, 
и для себя выбрал стройотряд 
«Авангард». Помимо основной 
специальности, решил обу-
читься электромонтажным 
работам.

– Я считаю, что владение 
специальностью электро-
монтера полезно в обычных 
бытовых условиях. Да и че-

ловек с таким образованием 
без работы не останется. Если 
разобраться, то все это очень 
интересно, и не замечаешь, 
как пролетают часы, – гово-
рит он.

Андрей Домашенко – боец 
отряда «Рубин» с трехлетним 
стажем. Имеет опыт работы на 
крупных строительных объек-
тах, связанный с установкой 
арматуры и бетонированием. 

Посчитал, что не будут лиш-
ними и столярные навыки.

Все ребята сходятся в од-
ном: в будущем они смогут 
применить новые знания не 
только в трудовой деятельно-
сти как участники студотря-
дов, но и в жизни. К тому же 
они обеспечили себя рабочей 
профессией, которой могут 
воспользоваться независимо 
от того, какое высшее или 
среднее специальное образова-
ние получат. Неизвестно, как 
жизнь повернется, а рабочие 
руки сегодня в дефиците, и 
оплачивается такой труд до-
вольно неплохо.

В���� �� ���������
Мастер производственного 

обучения Сергей Хижняк, у 
которого занимается группа 
будущих столяров, тоже убеж-
ден, что рабочая специаль-
ность ребятам нужна прежде 
всего для жизни. Разве плохо, 
если они сами смогут что-то 
сделать по дому. К тому же 
работают промышленные 
предприятия, мебельные и 
столярные цеха, трудоустро-
иться не проблема.

В студотрядовцах он видит 
искреннюю заинтересован-
ность в приобретении про-
фессии. Если для обычных 
студентов техникума учеба 
прежде всего обязанность, то 
более взрослые ребята отли-
чаются целеустремленностью. 
За короткий период практики 
длиной в две-три недели им 
хочется охватить как можно 
больше и не мелочевкой зани-
маться, а, к примеру, арку из-
готовить. От курсов они хотят 
взять по максимуму.

Ст ройот ря ды много -
функциональны, трудятся 
на разных стройках, и там 
пригодятся разные навы-
ки. Освоив в Рубцовске одну 
рабочую профессию, бойцы 
могут получить другую, на-
пример, в Барнауле, что рас-
ширит их компетенции. Так 
что эти курсы – отправная 
точка в их профессиональное 
будущее.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(фото автора)
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  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .   �А���ИН�О .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Отправная точка
РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ,

501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Целебная сила искусства

Объявление
об открытии вакантных

должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6,

п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 от 
26.06.1992 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», пп. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ 
№ 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах су-
дейского сообщества в Российской 
Федерации» Квалификационная кол-
легия судей Алтайского края объ-
являет об открытии следующих ва-
кантных должностей:

– Крутихинский районный суд 
Алтайского края – председатель 
суда;

– Советский районный суд Ал-
тайского края – председатель суда;

– Усть-Пристанский районный 
суд Алтайского края – председа-
тель суда;

– Рубцовский городской суд Ал-
тайского края – заместитель пред-
седателя суда;

– Завьяловский районный суд 
Алтайского края – судья;

– Красногорский районный суд 
Алтайского края – судья;

– Рубцовский городской суд Ал-
тайского края – судья;

– судебный участок № 6 Желез-
нодорожного района г. Барнаула 
Алтайского края – мировой судья.

Заявления от претендентов на 
указанные должности и докумен-
ты, установленные п. 6 ст. 5 Зако-
на РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются ежеднев-
но (в рабочие дни) с 9.00 до 16.00 по 
адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, 
каб. 201.

Последний день приема заявлений 
и документов 22 декабря 2023 го да 
до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших 

заявлений кандидатов будет сооб-
щено дополнительно.

Извещение
о проведении общего собрания

На основании Закона РФ «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного 
назначения» администрация Баев-
ского сельсовета Баевского района 
Алтайского края (инициатор прове-
дения собрания) извещает участни-
ков общей долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым 
номером 22:03:010601:1649, располо-
женный: Алтайский край, Баевский 
район, участок расположен пример-
но на расстоянии 4 км в направлении 
на северо-запад от с. Баево, на терри-
тории муниципального образования 
Баевский сельсовет, о проведении об-
щего собрания.

Дата проведения собрания: 10 ян-
варя 2024 г. в 11 час. 00 мин.

Место проведения собрания: Ал-
тайский край, Баевский район, с. Ба-
ево,  ул. Терешковой, д. 21.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секре-

таря собрания.
2. Утверждение проекта межева-

ния земельных участков.
3. Утверждение перечня и разме-

ров долей собственников земельного 
участка, образуемого в соответствии 
с проектом межевания.

4. Выборы уполномоченного пред-
ставителя, имеющего право от имени 
участников общей долевой собствен-
ности на совершение юридически зна-
чимых действий.

5. Заключение договора аренды на 
земельный участок с кадастровым но-
мером 22:03:010601:1649.

Заказчик проекта межевания: ИП 
глава КФХ Дзюба Павел Иванович, 
адрес: Алтайский край, Баевский 
район, с. Ситниково, ул. Садовая,
д. 15, тел. 8-923-754-1471.

Кадастровый инженер, подготовив-
ший проект: Кравченко Алексей Ана-
тольевич, аттестат № 22-11-95, 658640, 
Алтайский край, Романовский район, 
с. Романово, ул. Спартаковская, д. 46, 
кв. 2, e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, 
тел. 8-923-162-8244.

Кадастровый номер исходного зе-
мельного участка 22:03:010601:1649, 
расположенного: Алтайский край, 
Баевский район, участок расположен 
примерно на расстоянии 4 км в на-
правлении на северо-запад от с. Ба-
ево, на территории муниципально-
го образования Баевский сельсовет.

Ознакомиться с проектом меже-
вания, а также представить предло-
жения о доработке можно в течение 
30 дней с момента выхода извещения 
по адресу: 658640, Алтайский край, 
Романовский район, с. Романово,
ул. Советская, д. 69.

Извещение
о согласовании проектов

межевания земельных участков
Кадастровый инженер Черкашин 

В.А., квалификационный аттестат
№ 22-11-39, номер в реестре СРО Ассо-
циация «ОКИС» – 0741, почтовый адрес: 
659000, Алтайский край, с. Павловск, 
ул. Пионерская, д. 15а, zemlemer22@
mail.ru; тел. (385-81) 21-1-21.

Проект межевания по выделу из 
участков: с кадастровым номером 
22:31:030601:380, местоположением: 
Алтайский край, Павловский район, 
в границах Лебяжинского сельсовета, 
примерно в 790 м по направлению на 
восток от ориентира – с. Лебяжье; с ка-
дастровым номером 22:31:000000:139, 
местоположением: Алтайский край, 
Павловский район, в границах зем-
лепользования СПК «Лебяжинский», 
примерно в 3 км по направлению на 
юго-восток от ориентира – с. Лебяжье. 
Заказчик Грумет А.А., адрес: 659000, Ал-
тайский край, с. Павловск, пер. Пожо-
гина, д. 39-18. Ознакомиться с проек-
тами межевания земельных участков 
можно по адресу кадастрового инже-
нера. Письменные обоснованные воз-
ражения по предложенному размеру 
и местоположению границ выделяе-
мого земельного участка направлять 
в адрес кадастрового инженера и ор-
ган регистрации прав по месту распо-
ложения земельного участка в тридца-
тидневный срок со дня опубликования 
извещения.

СПРАВКА
В рамках гранта участники студенческих отря-
дов на бесплатной основе получают профессию, 
необходимую для работы в составе студенческо-
го отряда. Образовательная организация выда-
ет участникам свидетельства о профессиональ-
ном обучении.

Практика будущих поваров начинается с чистки овощей.Не так просто сделать вещь своими руками.

Министерство финансов Алтай-
ского края выражает соболезнования 
Людмиле Петровне Баевой по поводу 
смерти ее отца

КОМЛЕВА
Петра Ильича.

 Утерянный аттестат № А 7689464, 
выданный учреждением «Православ-
ная гимназия» г. Барнаула в 2001 году на 
имя Торопова Евгения Александровича, 
считать недействительным.

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

«Закройте глаза и прислушай-
тесь к себе: что вы видите? Ка-
кие цвета и формы там есть? 
Возьмите в руки кисти и краски 
и дайте воображению показать, 
что сейчас на душе», – так нача-
лась очередная встреча в Школе 
для пациентов с болезнью Пар-
кинсона. Объединение действует 
на базе краевой клинической 
больницы. На этот раз органи-
заторы решили показать, как 
работает арт-терапия.

Р����� ��, ��������
Основоположником метода стал Адри-

ан Хилл – британский художник, врач. Он 
наблюдал за пациентами, страдающи-
ми туберкулезом, которые занимались 
искусством в разных его проявлениях. 
Экспериментальным путем Хилл вы-
вел новый вид терапии, позволяющей 
корректировать состояние больных и 
ускоряющей их выздоровление.

– Болезнь Паркинсона – хроническое 
неуклонно прогрессирующее заболевание. 
Занимает второе место после деменции 
среди нейроденегеративных патологий 
у пожилого населения, – рассказывает 
Анна Палащенко, врач-невролог краевой 
клинической больницы, кандидат ме-
дицинских наук. – В мире около 10 млн 
человек страдают от этого недуга, и с каж-
дым годом цифра увеличивается. Исходя 
из этого, лечение и различные методы 
коррекции остаются актуальными.

Основные проявления недомогания – 
дрожание, замедленность движений, по-
стуральная неустойчивость. Присутствует 
и большой пласт немоторных симптомов –
когнитивные и поведенческие отклоне-
ния, нарушения в работе органов малого 
таза, запоры, обильное слюнотечение.

– В России нет точных данных о количе-
стве болеющих, и нет регистра пациентов. 
В связи с этим возникают сложности со 

статистикой заболеваемости, – продол-
жает Анна Сергеевна. – В зависимости 
от региона, количество больных варьи-
руется от 20 до 140 человек на 100 тысяч 
населения. Отсюда можно сделать вывод, 
что у нас в крае не менее 3 тысяч человек 
с таким диагнозом.

���� ���������
Более года на базе учреждения дей-

ствует Школа для пациентов с болезнью 
Паркинсона. Здесь организаторы освеща-
ют вопросы, интересующие подопечных. 
Так, медики уже рассказали, что это за 
болезнь, и какое лечение необходимо; как 
вести себя при появлении тех или иных 
симптомов. Одна из тем, получивших 
особый отклик – немоторные проявления 
заболевания со стороны желудочно-ки-
шечного тракта и их коррекция.

– Мы стараемся быть наравне с па-
циентами, чтобы они не чувствовали 
себя неполноценными. Говорим с ними 
открыто о проблемах, поддерживаем, –
отметила Анна, руководитель объеди-
нения. – Школа нужна для того, чтобы 

люди с таким диагнозом учились жить 
комфортно, слушали свой организм и 
умели сами себе помочь.

Сейчас на занятия приходит от 10 до 
15 человек. В основном – жители краевой 
столицы. Иногда получается посетить 
занятия и у жителей других территорий 
края. Такие встречи проходит раз в три 
месяца.

Д������� – �����
Ольга Солдатова – одна из учеников 

Школы, решивших опробовать на себе 
действие арт-терапии. Женщина узнала 
неутешительный диагноз семь лет назад. 
Она, как и многие с таким заболеванием, 
сначала поддалась отчаянию.

– Основное проявление болезни, с ко-
торым столкнулась – тремор в левой руке. 
Мне провели операцию, и этот симптом 
ушел. Осталась небольшая скованность, –
делится опытом Ольга. – Благодаря встре-
чам теперь мыслю позитивно. Здесь узна-
ла много полезной практикоориентиро-
ванной информации о коррекции образа 
жизни и питания.

Пациентка выстроила новый режим 
дня – с этим диагнозом важно много дви-
гаться. Утром она обязательно делает за-
рядку, а также проходит по 10 километ ров 
ежедневно. Для этого установила трекер, 
чтобы отслеживать пройденный путь. 
Специально устроилась на работу, связан-
ную с физической активностью – трудится 
мастером чистоты.

– Благодарна за возможность общаться 
с теми, кто оказался в похожей ситуации. 
Это важно, ведь зачастую, узнав диагноз, 
люди становятся замкнутыми. Кажется, 
что мы не такие, как все, что на нас об-
ращают внимание из-за тремора конеч-
ностей, – добавляет Ольга Солдатова. –
Когда мы общаемся, делимся опытом, 
меняется взгляд на эту новую жизнь. 
Вот и в этот раз тема дня интересная – 
лечение искусством.

�������� ����������
На очередной встрече организаторы 

Школы рассказали о нестандартном ме-
тоде лечения – арт-терапии. Она исполь-
зуется по всему миру для коррекции и 
профилактики различных заболеваний. 
Практикуют ее и в других городах Сиби-
ри – Томске, Новосибирске.

– По данным научных исследований, 
терапия искусством помогает улучшить 
зрительную, пространственную ориен-
тацию у больных паркинсонизмом. Опо-
средованно оказывает положительное 
влияние на двигательную функцию,  – 
рассказывает Анна Палащенко. – Наши 
пациенты часто жалуются на зрительные 
проблемы, в том числе нарушения цве-
товосприятия. Первое занятие в таком 
формате – ознакомительное – мы прове-
ли под руководством профессионалов. В 
дальнейшем будем ориентироваться на 
обратную связь участников – насколько 
им откликнулся новый метод. Надеемся, 
что кто-то из них возьмет его на вооруже-
ние и будет использовать как приятное 
дополнение к фармакотерапии.

Юлия МИХЕЙЛИС
(фото автора)

В два клика
«Как можно быстро запро-

сить документы из городского 
архива, не выходя из дома?

Любовь Краснова,
г. Барнаул».

Любые архивные справки, выписки и 
копии архивных документов из городского 
архива можно заказать онлайн, отправив 
запрос в электронном виде через портал 
госуслуг.

В частности, в электронном виде есть 
возможность запросить информацию, 
касающуюся подтверждения трудового 
стажа, заработной платы, декретного от-
пуска, награждения, регистрации в каче-
стве индивидуального предпринимателя.

Для того, чтобы воспользоваться услугой 
«Предоставление информации из докумен-
тов Архивного фонда города Барнаула», 
необходимо лишь иметь учетную запись.

Улетели,
но вернутся

«Многие мои знакомые ста-
ли замечать отсутствие чер-
ных воронов. Куда же улетели 
пернатые?

Иван Пеляев, г. Заринск».

Как рассказал «Алтайской правде» из-
вестный алтайский орнитолог и фотограф 
Алексей Эбель, черные вороны живут в на-
шем регионе только в горной местности. На 
равнине на этих птиц очень похожи моло-
дые грачи. У них нет голого участка вокруг 
клюва, как у взрослых. А улетели вороны 
на юг Казахстана, где они будут зимовать.

Также некоторые заметили исчезно-
вение снегирей. Но они никуда не про-
падали. По словам Алексея Эбеля, они 
у нас гнездятся даже вблизи Барнаула.

«В городе появляются только в случае, 
если в лесной зоне мало ягоды (рябины, 
калины). Я сегодня снегиря видел у дома, в 
центре Барнаула», – рассказал специалист.

Подготовил
Дмитрий СЕРДОВ

«Т    -
,    
 ».

(Начало на 1 стр.)
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На мероприятии Виктор Томенко вручил медали 

ордена «Родительская слава» семье Евгении и Ивана 
Щеблыкиных из Панкрушихинского района, которые 
воспитывают трех дочерей и сына. Евгения работает 
бухгалтером, Иван – машинистом трактора. Помимо 
основной занятости, как и многие сельские жители, 
держат хозяйство и огород.

– У нашей семьи есть традиции – мы все вместе выез-
жаем на несколько дней на природу, на открытие охоты. 
Еще у нас принято Новый год отмечать дома, за семейным 
столом. А потом компания расширяется – приходят 
друзья детей, – рассказала Евгения.

Также награду получили Светлана и Александр Ма-
лышевы из Камня-на-Оби. Александр Николаевич и 
Светлана Ивановна Малышевы воспитывают четверых 
сыновей. Семья очень спортивная. Папа Александр в 
юности занимался боксом. Свое увлечение начал при-
вивать сыновьям и стал для них первым тренером.

– Восемь лет я сам в комнате тренировал своих детей, 
и за 65 километров возил на тренировки, на спарринги в 
Камень-на-Оби. Поэтому сейчас все сыновья занимаются 
спортом. Они стали многократными победителями и 
призерами различных турниров, в том числе всероссий-
ских, по боксу и кикбоксингу, – поделился Александр.

Семья 25 лет жила в Баевском районе в селе Плота-
ва, в город они перебрались лишь два года назад. Сын 
Алексей стал серебряным призером чемпионата мира 
в Италии. Две недели назад выиграл пояс чемпиона 
на международном турнире стран ШОС. Скоро поедет 
на чемпионат России по кикбоксингу среди мужчин.

В��������� �������� ���������
Еще одна семья, которая приглашена на мероприятие –

Иван Фёдорович и Галина Михайловна Сергиенко из 
Романовского района. Они воспитали пятерых детей 
и вместе занимаются творчеством. 44 года супруги ра-
ботают в сфере культуры. Их семейный вокальный 
ансамбль, в котором поют глава семьи, мама и две дочери, 
удостоен звания народного. Другие дочери создали свои 
творческие дуэты и молодежные ансамбли.

Недавно супруги Сергиенко вернулись из Москвы –
они стали победителями всероссийского конкурса «Се-
мья года» в номинации «Семья – хранитель традиций».

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко поблаго-
дарил многодетных родителей за достойное воспитание 
детей, любовь и заботу о близких, сохранение семейных 
традиций. Он добавил, что число многодетных семей в 
крае за последние пять лет выросло с 25 000 до 32 000.

– Семья – главное в жизни каждого человека с самого 
рождения. Это не про награды и звания. В первую оче-
редь это, конечно, веление души и сердца, настоящее 
предназначение – посвящать себя, свою жизнь семье, 
воспитанию детей. Мы на Алтае, как и во всей стране, 
много внимания уделяем поддержке всех семей, мно-
годетных – особенно. Создаем условия для комфортной 
и стабильной жизни, обеспечивая возможности для 
интересной учебы и качественного медобслуживания, 
для творческих занятий и спортивных побед, – подчерк-
нул Виктор Томенко.

Наталья ИВАНОВА

По велению 
сердца

Арт-терапия – дело полезное.
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Мечты сбываются

Александр Герасимов полностью отдается игре.

  МЯЧ В КОРЗИНЕ .

  ТЯЖЁЛАЯ АТЛЕТИКА .

Команда на вырост
  ПАНОРАМА .

Золотой квинтет
Сборная Алтайского края – побе-

дитель Кубка России по спортивной 
аэробике в дисциплине «Группа-5».

За команду выступали спортсмены из 
трех спортивных школ Барнаула: Мария 
Погорелая и Асканаз Галстян из «Победы», 
Иван Басов и Анастасия Закопко из СШ 
№ 6, Вероника Малеева из краевой СШОР. 
Главный тренер сборной Алтайского края –
Наталья Гринина.

Второе место заняла Новосибирская 
область, третье – Санкт-Петербург. Всего в 
Кубке России, проходившем в Москве, уча-
ствовали спортсмены из девяти регионов.

Вот кто-то с горочки 
спустился

Алтайские сноубордисты открыли се-
зон в Миассе на горнолыжном курорте 
«Солнечная долина», где 23 ноября завер-
шились Всероссийские соревнования в 
дисциплинах «параллельный слалом» и 
«параллельный слалом-гигант».

На старт вышло более 160 спортсменов 
из 12 регионов. Соревнования проходили 
в трех возрастных категориях. Алтайский 
край представляли шестеро воспитанников 
СШОР «Горные лыжи».

Лидер алтайского сноуборда Мария Трав-
ничева выиграла две медали среди юниорок 
2004–2008 года рождения: золотую в слаломе, 
бронзовую в слаломе-гиганте. Среди юно-
шей 2009–2010 года рождения два серебра 
завоевал Егор Шелякин. А в самой млад-
шей возрастной группе – среди спортсменов 
2011 года рождения и младше – отличилась 
Елизавета Ударцева, у нее второе место в 
слаломе-гиганте и третье в слаломе.

Следующие старты алтайские сноубор-
дисты возьмут в Абзаково, где сначала 
пройдут еще одни всероссийские сорев-
нования, а следом – первый этап Кубка 
России в параллельных дисциплинах (там 
будут выступать Мария Травиничева и 
Иван Бровкин).

Крепкий зацеп
Шестеро алтайских скалолазов стали 

обладателями медалей чемпионата и 
первенства Сибири в Абакане.

В турнире приняли участие 376 спорт-
сменов из восьми регионов. Соревнова-
ния проводились в трех дисциплинах 
скалолазания: «трудность», «скорость», 
«боулдеринг».

Алтайский край представляли 29 спорт-
сменов из Барнаула, Бийска и Рубцовска.

Наиболее успешной дисциплиной для 
наших спортсменов стал боулдеринг, где 
участники должны были преодолеть не-
сколько коротких сложных трасс, затратив 
как можно меньше попыток. Две медали 
в этой дисциплине завоевали бийчане. 
В возрастной группе 10–13 лет Николай 
Шильников – победитель, а Татьяна Рябу-
хина – бронзовый призер.

Еще две медали на счету барнаульцев: Ки-
рилл Евдокимов в той же возрастной группе 
10–13 лет завоевал серебряную медаль, а 
Андрей Зырянов праздновал победу среди 
юношей 14–15 лет. Также Андрей пополнил 
копилку сборной края серебром в дисци-
плине «трудность».

В дисциплине «лазание на скорость» 
отличились барнаульцы: Василина Бель-
ская заняла третье место среди девочек 
10–13 лет, а Стас Стрельцов, став победите-
лем первенства СФО среди юниоров 18–19 
лет, одновременно взял и титул чемпиона 
Сибири.

По итогам этих соревнований девять ал-
тайских скалолазов повысили спортивную 
квалификацию, Андрей Зырянов выполнил 
норматив кандидата в мастера спорта.

Местный колорит
Футбольный клуб «Динамо-Барнаул» 

сразу после окончания неудачного се-
зона сделал оргвыводы: было принято 
решение расстаться с главным тренером 
Олегом Яковлевым.

Довольно быстро стало известно, кто 
встанет у руля команды после иркутского 
специалиста. Выбор пал на своего воспитан-
ника Ивана Старкова, для которого это будет 
тренерский дебют на профессиональном 
уровне. Ранее он работал главным тренером 
барнаульского клуба «Темп», проведя на этой 
должности ровно сто матчей (62 победы, 12 
ничьих, 26 поражений).

Под руководством Старкова в 2021–2023 
годах «Темп» дважды выиграл Кубок Сибири, 
а также завоевал серебряные и бронзовые 
медали чемпионата Сибири среди люби-
тельских команд.

На данный момент Иван Старков обла-
дает тренерской лицензией категории «B», 
которая позволяет ему быть помощником 
главного тренера и исполняющим обязан-
ности главного тренера профессионального 
клуба. В декабре он поступает на обучение 
на категорию «А» и уже сможет руководить 
командой в роли главного тренера. Материалы страницы подготовил 

Виталий УЛАНОВ 

Матч лидеров
Волейболисты «Универ-

ситета» на своей площадке 
примут «Локомотив-Изум-
руд» из Екатеринбурга. Ко-
манды занимают верхние 
строчки таблицы в дивизио-
не «Восток» Высшей лиги «А». 
Матчи пройдут в спортивном 
комплексе «Победа» (ул. А. 
Петрова, 146г): 2 декабря – в 
15.00, 3 декабря – в 17.00.

Баскетболисты «Барнаула» 
завершат домашнюю серию 
матчем с «Челбаскетом». Пер-
чинки добавляет тот факт, что 
за команду из Челябинской об-
ласти играет Дмитрий Злобин, 
а тренирует ее Евгений Горев. 
Оба не один год карьеры (Го-
рев – как баскетболист и как 
тренер) провели в Барнауле. 
Встреча состоится 2 декабря 
в СК «Победа». Начало в 19.30.

А вот хоккеисты, напротив, бу-
дут открывать серию домашних 
матчей. Их соперником 3 декабря 
станет нефтекамский «Торос». 
Начало в 17.00 на «Титов Арене» 
(пр. Социалистический, 93).

В Краевом шахматном клу-
бе (ул. Советская, 4) пройдут 
несколько важных турниров: 
2 декабря определятся чем-
пионы края по блицу, а 3 де-
кабря состоятся командные 
чемпионаты Алтайского края 
по быстрым шахматам среди 
мужчин и женщин.

Всероссийские соревнова-
ния по дзюдо среди мужчин 
и женщин «Памяти борцов 
Алтайского края» 2 декабря 
стартуют в зале Алтайского 
училища олимпийского ре-
зерва (ул. Тимуровская, 15). 
Начало в 10.00.

37-    -    
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В Барнауле провели Всерос-
сийский турнир по тяже-
лой атлетике «Железная 
игра» на призы мастера 
спорта международного 
класса Михаила Шувае-
ва. Это единственные за 
Уралом соревнования для 
начинающих спортсменов.

В��̈ ������ – �����
Тяжелой атлетикой можно за-

ниматься с девяти лет, а высту-
пать – с десяти. Всероссийские 
соревнования в возрастных ка-
тегориях 10–12 и 13–15 лет регу-
лярно проводятся в европейской 
части России, а вот в Сибири их 
не было вовсе. Местные феде-
рации и тренеры между собой 
обсуждали эту проблему, но дело 
не двигалось с мертвой точки. 
Наконец, в этом году главный 
тренер сборной Алтайского края 
Михаил Шуваев, заручившись 
поддержкой краевого и городско-
го спортивных ведомств, а также 
Федерации тяжелой атлетики 
России, решился организовать 
именной турнир.

– У нас была мечта. И сегодня 
она стала явью. Спасибо всем, 
кто нас поддержал, – сказал на 
церемонии открытия Шуваев.

Нет ничего удивительного, 
что турнир пользовался огром-
ным успехом: на него приехали 
230 участников со всей Сибири 
и Курганской области. Татьяна 

Гончарова из Киселёвска – сама в 
прошлом спортсменка, уже более 
20 лет тренирует. Она воспитала 
пять мастеров спорта.

– Очень приятно, что Алтай-
ский край подхватил знамя. 
Я привезла девять ребятишек, 
некоторые из них впервые выеха-
ли за пределы региона. Уровень 
соревнований очень достойный. 
Главное, чтобы эти соревнования 
стали ежегодными, – говорит Та-
тьяна Гончарова.

Энтузиазму Шуваева отдает 
должное и генеральный секре-
тарь Федерации тяжелой атлети-
ки России Дмитрий Василенко: 
«Сибирь всегда славилась силь-
ными спортсменами. В Кемерово 
есть соревнования памяти олим-
пийского чемпиона Александра 
Воронина, в Томске – памяти 
чемпиона мира Сергея Елисее-
ва. Но там участвуют взрослые и 
юниоры. В Барнауле же охватили 
детей, что очень важно.

Для дальнейшего развития, 
по словам Василенко, нужно 
открывать больше залов для 
занятий штангой. Как рассказал 
президент краевой федерации 
тяжелой атлетики Степан Песте-
рев, сейчас центр этого спорта 
в Барнауле: на базе спортшколы 
№ 9 работают четыре тренера. 
Есть частный клуб в Бийске, 
который на Всероссийский тур-
нир привез восемь спортсменов. 
В Рубцовске один специалист ле-
том ушел на пенсию, а другой, 
молодой, только приступил к 
делу. Всего, по оценке Пестерева, 
в регионе штангой занимаются 
порядка 130–150 человек.

М������ �������
На открытии турнира Дмит-

рий Василенко и врио министра 
спорта Алтайского края Максим 
Рябцев вручили значки и удосто-
верения «Мастер спорта России» 

Светлане Ильенко и Дарье Рябо-
вой. Обе девушки занимаются в 
барнаульской спортшколе №9 
у Михаила Шуваева. Кстати, на 
турнире «Железная игра» Свет-
лана и Дарья не только получа-
ли заслуженное признание, но 
и работали судьями.

– Сейчас у меня первая судей-
ская категория. Впервые попробо-
вала судить два года назад на чем-
пионате СФО, который проходил у 
нас в Барнауле. В целом нравится, 
но это достаточно тяжело, требует 
усидчивости, – рассказывает Да-
рья Рябова, которая всего неделю 
назад выиграла юниорское пер-
венство России в Майкопе среди 
девушек 19–20 лет.

К слову, выступала в Барнауле 
другая победительница первен-
ства страны этого года – только 
не юниорского, а юношеского. 
Татьяна Бастиева из Хакасии, 
понятное дело, не встретила 
достойной конкуренции, но в 
штанге важно постоянное стрем-
ление к совершенству, а для этого 
можно выходить на помост без 
оглядки на соперниц. В толчке 
Татьяна, заявленная в весовой 
категории до 49 кг, установила 
личный рекорд – 70 кг. Многие 
начинающие атлеты на «Желез-
ной игре» выполнили массовые 
разряды, что стимулирует их на 
дальнейшие занятия.

По словам Михаила Шуваева, в 
следующем году Всероссийский 
турнир будет передвинут по сро-
кам – на конец мая. И на него уже 
ожидается около 300 участников.

Прессинг и плотная защита «Барнаула» доставили «Химкам» массу проблем. Болельщики такой баскетбол приняли на ура.

Первые отборочные соревнования пройдут 2 декабря. Финал с 
15 по 18 февраля примет Павловск. В программе – биатлон, лыж-
ные гонки, полиатлон, рыболовный спорт, хоккей, футбол 8х8, 
шахматы, состязания спортивных семей.

  АФИША .

Баскетбольный сезон, казалось, 
только стартовал, а между 
тем в мужской Суперлиге сыгра-
на треть регулярного чемпиона-
та. «Барнаул», поставивший себе 
задачу пробиться в плей-офф, 
на данном отрезке уверенно с 
ней справляется.

С� ����� ��������
Алтайская команда – едва ли не 

главная сенсация турнира. Александр 
Герасимов, ставший в прошлом сезоне 
лучшим тренером в Единой молодёжной 
лиге ВТБ и воспринявший приглашение 
в «Барнаул» из «ЦСКА-Юниор» как серьез-
ный вызов, ставит очень симпатичный 
баскетбол. Виден тренерский почерк.

При этом команду-конфетку он соз-
дает из молодых парней, которые еще и 
пороху толком не нюхали. Большинство 
баскетболистов родились в 2000-х, у неко-
торых есть кое-какой опыт, но на уровне 
Суперлиги лидерами на площадке они 
никогда не были. Сейчас игроки только 
примеряют на себя эту роль. А освоиться в 
ней «пионер-отряду» помогают два «дядь-
ки» – 34-летний Алимджан Федюшин и 
36-летний Игорь Смыгин. Оба много раз 
выигрывали и Суперлигу, и Кубок России.

На старте сезона «Барнаул» вообще не 
терял очков дома, а на выезде обыграл 
крепкие «Иркут» и «МБА-2». И все равно 
определить истинный уровень команды 
было довольно сложно – слишком много 
резких контрастов. Так, в октябре подо-
печные Герасимова с треском проиграли 
в Кубке России команде «Темп-СУМЗ-УГ-
МК» из Ревды (60:89), а спустя четыре дня 
учинили форменный разгром курским 
«Русичам» (112:71).

Своего рода лакмусовой бумажкой 
стали очередные домашние игры. 
В столицу Алтайского края пожалова-
ли крепкий середняк – «Университет-
Югра» из Сургута и лидер чемпионата с 
суперсоставом – подмосковные «Химки».

П�������� ������
Матч с Сургутом барнаульцы начали 

по-хозяйски, сразу добившись весомого 
преимущества – 11:2. Гости быстро вы-
ровняли положение, но «горожане» вновь 
нарастили обороты, сломив соперника 
сумасшедшим темпом. После первой 
половины игры «Барнаул» вел – 12 очков, 
а к финальной сирене даже увеличил 
разрыв – 84:70. Главный тренер БК «Уни-
верситет-Югра» Артём Ольхов признал, 
что его команда играла на максимуме, 
поэтому результат закономерен.

Особо болельщики предвкушали 
матч с «Химками», которые многие 
годы оставались единственным кон-
курентом ЦСКА на внутренней арене. 
Да, из-за финансовых неурядиц клуб был 
понижен в статусе, но где бы химчане 
ни выступали, они всегда будут ставить 
максимальные задачи.

В первой половине встречи «Барнаул» 
буквально ошеломил соперника, играя 
без оглядки на авторитеты (а в «Химках» 
есть и заслуженные мастера спорта). Са-
моотверженно защищаясь и набирая тру-
довые очки в атаке, хозяева повели 45:36.

В большом перерыве корреспондент 
«АП» познакомился с болельщиком «Химок», 
который выделялся на трибуне благодаря 
яркому желто-синему шарфу. Игорь Би-
зин, 35-летний юрист из Москвы, активно 
поддерживает «Химки» около шести лет.

– Мой первый выезд был в 2018 году 
в Вильнюс на матч Евролиги с «Жаль-
гирисом». Сейчас ситуация у клуба 
изменилась, но ездить по российским 
городам, представленным в Суперлиге, 
тоже увлекательно. Когда бы еще мне 
удалось посетить Сургут, Ревду, Барна-
ул? – улыбается болельщик.

По мнению Игоря, в барнаульском 
спорткомплексе «Победа» очень хорошо 
поддерживают команду хозяев. «И даже 
центральная трибуна активно вклю-
чается», – отметил собеседник. Наша 
команда ему тоже понравилась.

– Считаю, «Барнаул» с такой игрой по 
праву находится в верхней части таблицы. 
У вас получился сплав опыта и молодости. 
Считаю, ваш Федюшин и наш Фидий – луч-
шие центровые лиги, наблюдать за ними –
одно удовольствие, – говорит Бизин.

На прощание фанат-путешественник 
предупредил, что на вторую половину 

матча «Химки» нередко выходят совсем 
с другим настроем. И это его пророчество 
сбылось. Подмосковная команда изменила 
систему защиты, к чему хозяева оказались 
не готовы. И если третью четверть «Барна-
ул» худо-бедно продержался и сохранил за 
собой лидерство в счете, то заключитель-
ный десятиминутный отрезок прошел при 
полном доминировании химчан – 26:9!

Ш����� �� �����
«Барнаул» уступил 68:80, но с полным 

правом может занести этот матч себе 
в актив. Хоть и прервалась домашняя 
серия побед.

– Это была игра уровня плей-офф, 
с плотным контактом. В концовке все 
решил опыт. Было видно, что лидеры 
«Барнаула» Федюшин и Смыгин под-
устали, – комментирует главный тренер 
«Химок» Андрей Мальцев.

Александр Герасимов отметил, что три 
четверти «Барнаул» играл прекрасно, а в 
четвертой провалился. Но больше всего 
его беспокоит, что некоторые игроки не 
выполнили тренерское задание. Кроме 
того, наставник попросил не создавать 
лишней шумихи вокруг команды на 
фоне того, что она идет в лидирующей 
группе. Какие-либо выводы, по мнению 
Герасимова, можно будет делать только 
после первого круга. А до его окончания 
«горожанам» предстоит провести матчи 
с сильными соперниками.

Одержав 7 побед в 11 матчах, «Барнаул» 
занимается пятое место. В плей-офф 
выйдут 8 клубов из 16.

Попытка засчитана!

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45


